

BRASIL



CAPITAL: BRASÍLIA  
 SUPERFICIE: 8.511.996 KM2  
 DIVISIÓN POLÍTICA: 26 ESTADOS  
 Y UN DISTRITO FEDERAL  
 POBLACIÓN: 179.600.000 HAB.  
 POBLACIÓN URBANA: 81 %  
 IDIOMA: PORTUGUES  
 RELIGIÓN: CATÓLICOS



Vista parcial del cerro Corcovado con el Cristo Redentor en su cúspide, Río de Janeiro, **Brasil**.



Famoso carnaval de Río de Janeiro, **Brasil**



Vista parcial de Río de Janeiro, **Brasil**, con cerro Pan de Azúcar en fondo.

**Bot.** Árbol leguminoso, propio de las zonas tropicales, cuya madera es el palo brasil. || PALO BRASIL. || Color encarnado que usaban las mujeres como afeite.

**BRASIL Geog.** República Federativa de América del Sur. Limita al norte con Colombia, Venezuela, Guyana, Surinam y Guayana Francesa; al noreste y este con el océano Atlántico; al oeste con Perú, Bolivia, Paraguay y Argentina; y al sur con Uruguay. Cap., BRASÍLIA. 191,5 millones de habitantes. Único país de lengua portuguesa en el continente americano. Posee una de las sociedades más multiétnicas del planeta. Religión: catolicismo. País multicultural. Música popular conocida mundialmente. El relieve de este país se caracteriza por la existencia de una gran llanura al oeste y al norte si bien predominan las sierras y las mesetas al sur y este. El territorio tiene un contorno macizo y poco recortado, con un predominio de climas cálidos (ecuatorial, tropical, subtropical) y templado húmedo en el extremo sur. Se destacan tres cuencas hidrográficas de primera magnitud, la del Amazonas, el río más caudaloso del mundo (reserva ecológica que corre el peligro de ser devastada por la acción humana y de cuya preservación depende, en gran medida, el porvenir de la humanidad); Paraná y São Francisco. La selva ecuatorial y el bosque tropical y subtropical cubren toda la Amazonia, la sierra do Mar y las altiplanicies del estado de São Paulo y de los estados meridionales. En la última década se han conocido informes científicos alarmantes: el 12% de la selva ya ha sido destruida y cada año se talan aproximadamente 30.000 km<sup>2</sup> adicionales, además de la acción de los incendios intencionales y la contaminación de los ríos con mercurio por los buscadores de oro. Al sur del trópico se encuentran bosques (araucarias), sabanas en el Mato Grosso y en Goiás y praderas en las regiones del sur. Con su potencial humano, la amplitud de su territorio y la riqueza de sus recursos naturales, Brasil enfrenta el doble desafío del liderazgo subcontinental y los problemas del desarrollo y la integración. Su economía en desarrollo con base agrícola-ganadera, a pesar del auge industrial de

los últimos tiempos, presenta el grave peso de la deuda externa, como todos los países latinoamericanos. La agricultura proporciona importantes productos de exportación como el café (primer productor mundial), azúcar, bananas (primer productor mundial), soja, cacao, etc. y otros para consumo interno (mandioca, papa, maíz, arroz, frijoles, etc.). Cuenta con poderosas reservas de hierro en Minas Gerais y Mato Grosso; de manganeso y de estaño (primer productor mundial en ambos). Los recursos hídricos son cuantiosos y han sido puestos en valor en la cuenca del Plata con centrales de gran envergadura como Itaipú. El desarrollo industrial ha sido rápido en siderurgia, metalurgia, petroquímica, industria textil y alimentaria. **HIS TORIA.** El Brasil fue descubierto en 1500 por Pedro Álvarez Cabral, que al arribar a la costa meridional de lo que hoy es el estado de Bahía, creyó hacerlo a una isla que él llamó *Vera Cruz*. Ya, antes que él, habían tocado en algunos puntos de la costa Américo Vespucio y Alonso de Ojeda, Vicente Yáñez Pinzón y Diego Lope; por lo que, en realidad, Álvarez Cabral no puede considerarse como el descubridor; pero sólo posteriores reconocimientos permitieron asegurarse de que Brasil formaba parte de un gran continente. El nombre de *Vera Cruz* se conservó hasta mediados del siglo XVI, en que se trocó por el de Brasil, sin duda porque allí abundaba la madera llamada palo brasil, de la que se obtenía sustancia tintórea de color rojo. Brasil ha pertenecido alternativamente a España y a Portugal y aun cuando al recobrar este reino su independencia a mediados del siglo XVII se quedó con el Brasil, ambas naciones siguieron disputándose este territorio. En 1822, los brasileños se declararon independientes y constituyeron un imperio bajo el cetro de Pedro I de Braganza, que en 1831 abdicó en su hijo Pedro II. Este reinó hasta 1889, en que el mariscal Diodoro de Fonseca proclamó la República que fue aceptada sin dificultad y en virtud de la Constitución del 22 de febrero de 1891 se formó la Confederación de los Estados Unidos del Brasil que hoy conocemos. Diodoro de Fonseca, que fue el primer presidente, dimitió en el mismo año de 1891; y el vicepresidente, Floriano Peixoto le sucedió en el cargo y ejerció el poder durante el tiempo reglamentario hasta 1894. A Peixoto siguieron Prudente de Moraes Barros (1894-1898); Manuel Ferraz de Campos Sales (1898-1902); Francisco de Paula Rodríguez Alves (1902-1906); y Alfon-

so Moreira Penna (1906-1909). Éste murió antes de terminar el período legal de su presidencia y para ejercer el cargo durante el tiempo restante fue designado Nilo Peçanha (1909-1910). Siguió luego Hermes de Fonseca (1910-1914) y Wenceslao Braz (1914-1918). Al terminar Braz su mandato en 1918, fue elegido para sucederle Francisco de Paula Rodríguez Alves; pero habiendo caído enfermo, no pudo tomar posesión del cargo a su debido tiempo (15 de noviembre) y para sustituirle en sus funciones fue designado Deffim Moreira, el cual, por muerte de Rodríguez Alves, acaecida el 16 de enero siguiente, siguió ya de presidente efectivo hasta fines de julio de 1919. Sucedió luego Epitacio da Silva Pessoa (1919-1922); Arturo da Silva Bernades (1922-1926) y Washington Luis Pereira de Souza (1926-1930). Al terminar su mandato presidencial Washington Luis en 1930 fue elegido Julio Prestes; pero Getúlio Vargas, candidato derrotado por Prestes en las elecciones presidenciales, acaudilló una revolución que derrocó a Washington Luis y se erigió en presidente, en lugar del elegido Julio Prestes, que así, no llegó a tomar posesión. En 1933, cuando ya llevaba tres años ejerciendo la presidencia, Getúlio Vargas fue elegido presidente provisional por la Asamblea Constituyente. En 1934, a los cuatro años de gobierno provisional, se adoptó una nueva Constitución y, una vez puesta en vigor, la Asamblea Constituyente ratificó a Getúlio Vargas la confianza y el presidente quedó reelegido definitivamente para el período de 1934-1938. Llegado al final de su mandato se convocaron elecciones, pero el Ejército pidió a Vargas que siguiera gobernando, se suspendieron las elecciones y el presidente continuó en su puesto. Terminada la guerra de 1939-1945, Vargas dimitió y entregó la presidencia de la República al presidente del Tribunal Supremo, José Linhares, quien ejerció el poder hasta la celebración de las elecciones, en las cuales fue elegido presidente el general Gaspar Dutra, para el período legal 1946-1951. El 18 de septiembre de 1946 se proclamó la nueva Constitución del BRASIL. Al terminar Dutra su período fue elegido Getúlio Vargas para el período de 1951-1956. En 1954, Getúlio Vargas se suicidó y se hizo cargo de la presidencia el vicepresidente João Café Filho y en las elecciones celebradas en 1955 fue elegido presidente Juscelino Kubitschek. Realizó este estadista una fecunda labor, concretándose bajo su gobierno la erección de la nueva capital del país, Brasilia, que constituye uno de los más audaces alardes edilicios hasta hoy concebidos ya que, donde hasta hace pocos años no había otra cosa que selva se levanta la más moderna ciudad del mundo. Aunque su proyección fue muy discutida, esta obra ha marcado con rasgos indelebles el paso de Kubitschek por el poder. Finalizado su mandato en 1961, las nuevas elecciones consagraron presidente a Janio Quadros, joven político de espíritu renovador que, sin embargo, no